
20162016年年66月月3030日日（（星期四星期四））AA1 特 刊■責任編輯：羅縈韻 ■版面設計：吳偉洁

新城財經台 新城數碼財經台 香港大公文匯傳媒集團合辦「香港離岸人民幣中心年度論壇」

探探索索「「一帶一路一帶一路」」新機遇新機遇 深度發揮香港優勢深度發揮香港優勢

■「一帶一路」國際發展聯
盟顧問梁愛詩致開幕辭

日前日前，，由新城財經台由新城財經台、、新城數碼財經台新城數碼財經台、、香港大公文匯傳媒集團合辦的香港大公文匯傳媒集團合辦的「「香港離岸人民幣香港離岸人民幣
中心年度論壇暨人民幣業務傑出大獎中心年度論壇暨人民幣業務傑出大獎20162016」」在灣仔會議展覽中心圓滿舉行在灣仔會議展覽中心圓滿舉行。。是次論壇主講是次論壇主講
嘉賓陣容強大嘉賓陣容強大，，邀請邀請「「一帶一路一帶一路」」國際發展聯盟顧問梁愛詩致開幕辭國際發展聯盟顧問梁愛詩致開幕辭，，其他講者還包括其他講者還包括：：財財
經事務及庫務局副局長劉怡翔經事務及庫務局副局長劉怡翔，，香港銀行公會署理主席凌嘉敏香港銀行公會署理主席凌嘉敏，，前海管理局香港事務首席聯前海管理局香港事務首席聯
絡官洪為民絡官洪為民，，共同探討共同探討「「一帶一路一帶一路」」所帶來的機遇所帶來的機遇。。

■財經事務及庫務局副局長
劉怡翔為午餐會演講

■主辦單位及嘉賓合照
（左起）：新城廣播有限
公司副董事總經理宋文
禧、中聯辦經濟部副部長
楊益、財經事務及庫務局
副局長劉怡翔、新城廣播
有限公司董事總經理馬健
生、香港大公文匯傳媒集
團經營管理委員會辦公室
主任張錦川

■主辦單位代表與評審顧問團成員合照（左起）：先機保險服務公司行政總裁楊梵城、香港銀行學會行政總裁梁嘉麗、毅聯匯
業有限公司北亞地區行政總裁（顧問）陸景生、新城廣播有限公司副董事總經理宋文禧、城大商學院客席教授陳鳳翔、香港大
公文匯傳媒集團副董事長兼總經理歐陽曉晴、香港證券及投資學會行政總裁陳顏文玲、香港證劵學會會長李細燕

■主辦單位及嘉賓合照（左起）：香港大公文匯傳媒集團副董事長兼總經理歐陽曉晴、新城廣播有限公司副董事總經理
宋文禧、「一帶一路」國際發展聯盟顧問梁愛詩、新城廣播有限公司董事總經理馬健生、中聯辦經濟部副部長楊益

人民幣國際化仍將穩步推進人民幣國際化仍將穩步推進

■新城廣播有限公司副董事總經理宋文禧（左一）及城大商學院客席
教授陳鳳翔（右一）頒贈紀念品予論壇講者：香港貿發局研究總監
關家明（左二）、瑞穗證券亞洲董事總經理兼首席經濟學家沈建光
（中）、中銀（香港）首席經濟學家鄂志寰（右二）

■香港銀行公會署理主席凌嘉敏致辭■前海管理局香港事務首席聯絡官
洪為民演講

■城大商學院客席教授陳鳳翔

■中銀（香港）首席經濟學家鄂志寰 ■瑞穗證券亞洲董事總經理兼首席
經濟學家沈建光

■香港貿發局研究總監關家明

「一帶一路」這一橫跨三大洲、連接60多個國家、40多億人口的
宏大發展戰略，自提出以來就吸引了國際社會的廣

泛關注，和沿線國家、國際組織的積極回應。近年來，「一帶一路」在香港亦引起
了熱烈討論，是次大會在表彰本港金融業內發展人民幣業務表現卓越者的同時，也
希望藉此難得機會探討「一帶一路」為香港帶來的機遇和香港在當中可以扮演的角
色。多名財經界重量級人士均在會上指出，「一帶一路」將帶動對基建、融資及專
業服務需求上升，為香港經濟發展提供巨大機遇，而人民幣即將被納入SDR貨幣
籃子，對人民幣資產需求將上升，有利人民幣資產市場發展，這對香港而言，絕對
是一大商機。
梁愛詩在論壇致辭時表示，今年3月全國人大通過的「十三五」規劃中建議推動

「一帶一路」，開展與相關國家和地區，多領域及務實合作，在互利互惠下，合創
「一帶一路」合作機制。「十三五」規劃表明，中央支持香港提升及鞏固作為國際
航運、貿易及金融三大中心地位。因此，離岸人民幣業務多元化發展是「十三五」
規劃內容之一，亦是香港有能力參與的部分。
她指出，香港一直實行港元自由兌換、銀行體系完善，累積了不少面對風險的經
驗，又是最早的人民幣離岸結算中心，而在「一帶一路」的國策中，香港可發揮離
岸人民幣樞紐的中心地位，並可背靠一國，善用兩制。再者，香港自七、八十年代
起，匯聚了各地專才，對資產管理經驗豐富，香港又有良好信譽及法治健全、政府
廉潔，人權和自由又獲充分保障，這些都是香港參與推進「一帶一路」的優勢。

人民幣國際化增商機
另一論壇主講嘉賓─財經事務及庫務局副局長劉怡翔指出，由於人民幣將納入
SDR籃子，這對人民幣國際化進程很重要，相信增加投資者對人民幣資產需求上
升，有利在岸和離岸人民幣市場發展，這對香港而言，將是一大商機。同時，「一
帶一路」將加快區內基建，相關企業可在香港上市、發債及進行銀行貸款等，而隨
着「深港通」即將推出，將可為投資者帶來更多的機遇。

此次活動陣容鼎盛，香港銀行公會署理主席凌嘉敏致辭、前海管理局香
港事務首席聯絡官洪為民發表演講、香港城市大學商學院客席教授陳鳳
翔、中銀（香港）首席經濟學家鄂志寰、瑞穗證券亞洲董事總經理兼首席
經濟學家沈建光，以及香港貿發局研究總監關家明擔任論壇講者。他們均
認為，中國推動人民幣國際化可起到積極作用，儘管短期內環球經濟動
盪，但人民幣國際化進程仍將逐漸推進。
凌嘉敏認為，過去幾個月，人民幣仍在國際化的進程上繼續邁進，而由
今年10月1日起，人民幣進入SDR，將有更多外資進入債券市場，料將引
進更多投資者，而香港有與國際市場接軌的法規、金融基礎的優勢、加上
對中國市場的認識，相信香港隨着中國資本市場開放，能夠更好發揮橋樑
角色，將海外投資者、債券發行人帶入內地市場。
針對香港繼續發展離岸人民幣中心這方面，洪為民指出，前海可作為在
岸點來配合。另外，在國家「一帶一路」政策中，香港可力爭成為三大中
心，分別為融資及共同投資中心、專業服務中心、資訊及數據中心。他又
認為，香港可成為「一帶一路」的融資及共同投資中心，因為香港再加上
國際資金，可以是建設「一帶一路」的重要資金來源；香港在法律、併
購、工程、會計上擁有不少與國際接軌的高端專業人才，故香港有力成為
專業服務中心，為國家走出去的企業提供高水平服務。

人民幣可成沿線國家主流貨幣
陳鳳翔亦接着指出，「一帶一路」包括六個經濟走廊，相信沿線的城市
都會精彩萬變，希望香港各金融機構可以抓緊機遇提供跨境的業務，包括
與內地的自貿區合作，獲得更多前海合格境外投資者境外投資（QDIE）
及合格境內有限合夥人（QDLP）等的合作機會，跨境提供證券、保險及
基金的服務。
對於人民幣國際化進程，鄂志寰

認為，人民幣國際化並發展成為區
域關鍵貨幣的兩大關鍵，是要金融
市場願意接受並使用；及各國央
行、儲備管理人，願意使用人民幣
作儲備貨幣。而「一帶一路」正正
能夠成為人民幣國際化的試驗場，
如「一帶一路」基建投資可達10
萬億元人民幣，人民幣將成為基建
投資的主體貨幣，而「一帶一路」
帶動中國對外貿易，預期可由目前
約 1萬億美元，增至 2.6 萬億美
元，等於中國對外貿易佔比由20%
增至約三分一，可大大提升人民幣
跨境貿易使用。她相信，若可在有
效管理「一帶一路」項目相關風險
下，料可推動人民幣成為「一帶一
路」主流貨幣。
沈建光亦指出，「一帶一路」沿
線眾多發展中國家，對基建項目需
求極大，中國可以為他們提供技
術、資金、有競爭力的融資條件、

工程價格等，相信人民幣國際化將隨着「一帶一路」的建設而發展。但他
警告，短期內人民幣匯率管理，需要防止出現「一次性貶值」，並反對有
意見提議將人民幣大幅貶值，來提高中國出口競爭力。另外，「一帶一
路」沿線大多為發展中國家，財政較弱，而政治上亦較不穩定，中國都要
克服。

「一帶一路」需市場化平台推動
在關家明看來，現時「一帶一路」最大問題是「不能落地」，僅依靠

「政治、政策帶頭」，屬於單向輸出，雖然中國提出不少建議，但在外國
卻沒有認知。他強調，無論「一帶一路」、人民幣國際化都要有實質需
要，「如果中國經濟與全球貿易、投資、進出口都有聯繫，人民幣自然會
國際化」，擔憂若僅靠政策推動，政府帶動，長期難以維持，因此背後需
有實質經濟基礎，市場機制去推動。他認為，「一帶一路」除了搞項目，
更需要國際性，市場化平台去推動。
論壇結束後，大會隨即頒發26個「人民幣業務傑出大獎」獎項，以
表揚金融機構在過去一年為人民幣業務作出的貢獻，並由中聯辦經濟部
副部長楊益、香港大公文匯傳媒集團副董事長兼總經理歐陽曉晴、香港
大公文匯傳媒集團經營管理委員會辦公室主任張錦川、新城廣播有限公
司董事總經理馬健生、副董事總經理宋文禧，向獲獎的銀行及金融機構
代表頒發獎項。
此次獎項評審顧問團成員包括：城大商學院客席教授陳鳳翔、香港銀行
學會行政總裁梁嘉麗、施羅德投資管理副董事長雷賢達、毅聯匯業有限公
司北亞地區行政總裁（顧問）陸景生、香港證券學會會長李細燕、香港證
券及投資學會行政總裁陳顏文玲、先機保險服務公司行政總裁楊梵城、東
驥基金管理董事總經理及強積金計劃諮詢委員會成員龐寶林。

本疊內容：《香港離岸人民幣中心年度論壇暨人民幣業務傑出大獎2016》


